

町史のひとこま

(第四回)

|| 謎めいた

杉興運の最期 ||

筑前は、戦国大名として知られる大内氏の領地のひとつである。大内氏の筑前守護代としては、大内氏から分れた重臣杉氏が、代々領国經營にあたってき

るようになる。時は戦国、家臣が主君を滅ぼすのがあたりまえのようになつた、下剋上（げこくじょう）の時代であった。

筑前守護代杉氏は高鳥居城に在城し、博多や太宰府に近い地の利からも、この頃の高鳥居城は筑前の中心的役割を演じていた。

陶の反乱軍が山口の町を襲つたのは、天文二十年（一五五一）八月二十九日。栄華を誇った山口の町は火をかけられ、わずか

死のうという構えであった。しかし、地元の武士たちは心が

いる。

豊後守ハ去年ノ春ノ比（ころ）

太宰少弐ニ任（ゼ）シヲ不吉ニ行（キ）テ、カスヤノ浜ニテ討

（タ）レケリ」。大内氏の代理

杉興運のもとに殺到した。「杉

はる、この時、陶の軍勢に攻め

は高鳥居城に迫る。杉豊後守太

宰權少弐興連（〈連〉を〈連〉

としている）とその子弔正忠（だ

んじようのちゅう）隆景は、若

杉山に籠り、あくまで抵抗して

死のうという構えであった。

第三の説から自刃説をとつて三者をミックスした新説をたてて

いたのにくらべ、杉興運はあくまで主君の側に立つて死を選んだ。大内義隆の死も、杉興運の死も、共に悲劇的であった。

大内義隆画像

九州に七ヵ国に及ぶという広大な領地をもつて有力な大名であつた。義隆の代に重臣陶晴賢（すえ・はるかた）の反乱が起きた。義隆は殺されて大内氏は滅亡する。そして毛利氏がさらに陶氏を討ち、中国地方を支配す

ら、部下の介錯（かいしゃく）で切腹して果てた。これが九月一日のことである。

杉興運は、陶方にはつかず、あくまで主君大内義隆と運命を共にしたのだが、その最期については、どういうわけか二つの説があつて謎を残している。

『大内義隆記の説』大内義隆

の寵臣相良武任（さがら・たけとう）は陶氏に恨まれていたが

杉興運は相良を保護して北九州の花尾城に籠らせていた。陶の軍勢は花尾城を襲つて相良の首をとり、次いで高鳥居城に籠る

でなく文人としても知られ、山口を小京都に作りあげたのが義隆で、宣教師ザビエルにキリスト教布教を許したことでも有名である。

大内氏は大名の中でも、中國の津屋村（多々良川の下流）のところである。最期の場所は柏屋郡の津屋村（多々良川の下流）であり、九月九日のこととする。

『中国治乱記の説』これは前

の二説とは全く違う。大内義隆

は、九月一日、大寧寺で腹を切つて死んだが、その時、共に腹

を切つた殉死者の中に、杉豊後

守兼太宰少弐興連の名をあげて

石瀧 豊美

（町誌編集委員会事務局）

（16）